

EL CONCISO.

N. 3.

MARTES 3 DE MARZO DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo Español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 2. En todo el mes anterior se han sepultado en el Cementerio de esta Ciudad 236 personas.

La Comision de hacienda acerca del impuesto sobre exportacion de trigo y harinas de este puerto, reproduce su informe anterior, esto es, que siga exigiendose este impuesto como hasta aquí. = Oposose el Sr. Balle, manifestando que esta contribucion no grava igualmente todas las Provincias, y como tal es contraria al art. 337. de la Constitucion; y que no es justo se recargue con un 6 por ciento las harinas y trigo con que en el dia se surte de pan el Exercito de Cataluña; fué de opinion que si se exigia la contribucion fuese à la introduccion, no à la exportacion de los granos y harinas. = Despues de una discusion, que ocupó toda la mañana, y en que muchos Señores impugnaron el dictamen de la Comision defendiendole otros, se puso à votacion el dictamen de la Comision y resultó desechado. = Sr. Zorraquin: que se suspenda poner en execucion esta resolucion hasta tanto que se substituya otro impuesto de iguales ingresos. = Se admitió à discusion y se levantó la sesion pública, quedando el Congreso en secreta.

Charlatanismo politico.

Que la política es una ciencia, y que depende de otras muchas, ninguno lo ignora, ó debe ignorarlo; pero que à pesar de esto hay muchos que se meten à políticos sin el mas mínimo conocimiento de ciencia alguna es harto constante, y mas que nunca frecuente en la época actual. Es verdad que las circunstancias de esta prestan so-

brado asunto y materia à la política; pero tambien lo es que sus cálculos no son posibles à todos por mas que quieran, puesto que pocos tienen los conocimientos necesarios para fundarlos.

Desde la mas remota antigüedad, desde Aristòteles, Platon y otros filósofos, se trató como ciencia, y ciencia muy profunda la política, y en los tiempos baxos ha llegado à su colmo y perfeccion, por la que han tenido todos los demas ramos, con los quales tiene la política tan estrecha conexiõn. En efecto, ¿qué cúmulo de conocimientos y de ideas no necesita un político. Además de un talento muy despejado, fino, penetrante, circunspecto y profundo, necesita conocer à los hombres y todos los mas ocultos pliegues de su corazón, saber los resortes que ponen en movimiento sus pasiones, el influjo de estas en las acciones humanas, la historia del tiempo pasado, y las circunstancias del presente: necesita ser un verdadero filósofo, meditar como tal, y hablar poco. En una palabra, el buen político está muy distante de ser un charlatan de corrillos, ni un perpetuo sobrestante de plazas y cafés. Al contrario de esto, solitario en sus paseos, y reflexivo en su gabinete, no evapora su modo de pensar; y sus cálculos son siempre fundados y correlativos con otros conocimientos é ideas de las cosas, sacando de lo pasado consecuencias que casi nunca fallan para lo presente, y aun para lo futuro.

¿Pero qué diremos de tanto político charlatan como nos presenta la época actual? ¿Qué diremos de tantos hombres adocenados, que sin saber mas que leer y escribir, y acaso no, ò muy mal lo uno y lo otro, se meten à políticos, hienden y rajan sin reparo, y hablan, como es preciso que suceda, sin saber lo que dicen? Ultimamente: ¿qué diremos aun de muchos señores escritores de la época actual, que se han metido à serlo sin lógica, sin crítica, sin discernimiento, sin conocimiento del propio lenguaje, sin ninguna idea de política, sin tener presente la antigua y moderna historia, sin saber lo que es el hombre, ni lo que le mueve; y en una palabra, sin saber nada? Estos son los que mas autorizan el char-

latanismo politico: estos son los que quieren sacar de los corrillos la ciencia que no sacaron de universidades, y aprender en la lectura efimera de quatro papeletas de noticias mal forjadas, lo que no aprendieron en los libros. *Désengañémonos*: estos sí que son los que verdaderamente pueden hacernos sabios y políticos: sin lectura, y mucha lectura: sin meditacion, y continua meditacion: sin estudio, y estudio muy asiduo: nada, nada podemos saber ni en politica, ni en cosa alguna. *Haurit aquam cribo qui discere vult sine libro.* (*Diario de la Coruña.*)

Madrid 28 de enero. = Seguimos rodeados de trabajos é incertidumbres, aunque siempre con buenas esperanzas. Nuestros *buéspedes* nos aseguran la rendicion de Valencia, y nos ocultan cuidadosamente la pérdida ignominiosa de Ciudad Rodrigo, que les pronosticará la de Badajoz: tambien callan el vergonzoso retardo de la conquista de Tarifa, despues de 7 dias de brecha abierta. Su orgullo, yá muy abatido, los tiene rabiando, y estos dias andan en agitacion y continuo movimiento. = No sabemos para qué han llevado á Burgos tanta artillería. Se dice va á establecerse allí el quartel general, y que ya hay en ella varias oficinas y emplados. (*Diario de la Coruña.*)

Lisboa 1.º de febrero. = Las tropas portuguesas que habian ido en auxilio de Montevideo, han vuelto à su antiguo destino; y un indulto general ha sido en lo que mas se ha empeñado el pueblo reconocido. (*Exacto Correo de la Coruña.*)

Lugo 12. = Bonnet que de Astorga habia salido para Benavente, ha vuelto à aquella ciudad, y parece va à hacer movimiento para Leon, sin duda à hacer una llamada falsa à nuestro 6.º ejército; pero viendo este que el enemigo no abandonaba á Astorga se ha vuelto à Villafranca y Ponferrada. = Los dos comisionados ingleses que estaban en Villafranca para recibir y entregar los auxilios de vestuarios &c se han vuelto à la Coruña con los fardos de mantas, capotes &c.

Cadiz 3. = Noticiosa la Regencia de que las lanchas enemigas de la costa de enfrente se preparan para hostilizar à las nuestras; ha determinado (ademas de tomar otras me-

4
didas para desconcertar los planes del enemigo), que por cada lancha cañonera, obusera, ó bombardera, falua ó bote con obus de 7 ó 9 pulgadas, se den à sus apresadores, sobre su valor, mil duros: por cada buque de menor porte, no incluyendo las lanchitas de los cañoneros, 500 duros, y el valor de la embarcacion: por cada soldado ó marinero prisionero, 200 rs.: por cada oficial subalterno, 500: desde capitan exclusive hasta general, 1000: 1000 por el general que mande las fuerzas de mar enemigas; y 2000 si fuese aprehendido un general: cuyas cantidades se satisfarán à las 24 horas de presentadas las presas. Esto será extensivo à las fuerzas sutiles aliadas, y à todo capitan mercante, &c., ademas de las graduaciones y distinciones que los sugetos merezcan por su conducta. Para mas asegurar fondos para tan digno objeto, ha mandado S. A. que se excite el zelo patriótico de las corporaciones de Cadiz y la Isla; y se haga tambien recoleccion por barrios de lo que por via de donativo se suministre.

El miercoles 4 hace la entrada pública en esta ciudad el Excmo. Sr. Embaxador de S. M. B. cerca de nuestro gobierno.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 2. = Desde las 12 de ayer à las de hoy han entrado los buques que siguen: de Nueva York frag. amer. *Greyhound*, con provisiones. De Setubal ber. esp. *Buenviage*, con leña.

Anuncio. Reflexiones que sobre el decreto de 4 de julio de 1811, y en vindicacion de su honor dirigia respetuosamente al Congreso Nacional D. Juan Miguel Perez Tafalla, Consejero de Ordenes, Juez Protector de sus Iglesias, &c. Se hallan con la Censura que diò el mismo en Sevilla al papel que divulgò alli el Dr. Morales, Canónigo (ya Arcediano Napoleónico) de aquella Iglesia sobre deposiciones y provisiones à la francesa de Obispados, y demas beneficios eclesiásticos; escrito que recomendamos en nuestro periódico, en los puestos de papeles públicos.

TEATRO. = Hoy 3. *El Juicio de Salomon*, Oratorio en 3 actos (bien decorado) con coros, y un pequeño quinteto de bayle análogo. = Obertura. = Danza Asiatica. = A las 7. es

VARIIDADES.—Despues de tantos ataques contra las Còrtes, rechazados siempre victoriosamente por la irresistible fuerza de la razon y convencimiento de que ellas son la última esperanza de la nacion, hecha el juguete de necios y malos gobiernos, parecia que no debian esperarse nuevas tentativas de sus enemigos: mas *ha vuelto à germinar esa semilla mortifera que derramarán el genio del mal entre muchos incautos ó poco amigos de sus compatriotas*: porque no lo es quien trata de derribar el baluarte de la libertad civil. — Aunque estamos lexos de atribuir al Sr. Sufriategui los principios que han animado á muchos (mas bien satelites de Napoleon, que verdaderos españoles) para excitar el desafecto del pueblo contra las Còrtes; no podemos menos de decir que su segunda proposicion hecha en la sesion del 26 para que *sin pretexto alguno se disuelvan las Còrtes à fines de abril proximo*, podria, aprobada, acarrear á la patria los mas espantosos desastres; porque entónces no tendríamos constitucion; pereceria nuestra libertad, nuestra seguridad, la *santa representacion nacional*, escudo contra el despotismo... he aqui lo que quieren los enemigos de las Còrtes, ó los verdugos de su patria. Repondrán los serviles: en esos dos meses todo podria arreglarse. ¡Especioso razonamiento! ¿faltaria quien contribuyese à que en este plazo no se concluyesen los trabajos del Congreso? En prueba recuerda la oposicion que experimentaron la libertad de imprenta, el decreto sobre Señorios, &c.

Se quiere que terminen las Còrtes: y á esto han conspirado sus enemigos, desde antes que se instalasen, con impudentes y perjudiciales escritos, con los mas degradantes dietados à los diputados que se declararon contra los abusos y maldades del gobierno de Carlos IV, diciendo que las dietas que cobraban, dexaban exhausto el erario, quando casi nada han percibido, y consta ha-

6
ber llegado algunos casi á mendigar. Mas no era facil que los españoles se dexasen arrastrar de ideas que podian serles muy funestas. Y ¿que lograron los promovedores de tales manejos? El desprecio de los buenos. Pero no por eso cedieron de su empeño: es imposible que mientras subsistan hombres educados y mandados con el látigo, esto es, esclavos, dexen las Còrtes de tener enemigos. Estos se acordarán del tiempo en que la prostitucion y la bufonada, los ociosos, los malvados y los ignorantes, discipulos del infame Godoy, lograban los empleos debidos al mérito. Por esto no quieren Còrtes: por esto son enemigos de su pais y aborrecidos de los hombres de bien. Al ver la obstinacion con que se procede en odio de las Còrtes, recelamos que su disolucion debe ser dañosísima al estado, y seria oportuno que no se disolviesen hasta la instalacion de las proximas. =
Nuestro ánimo al producir las anteriores reflexiones ha sido indicar los inconvenientes, á que pudiera inducir la segunda proposicion del Sr. Sufriategui, sin duda que este habrá sido llevado del mayor zelo.

IMPRESOS. = *Robespierre español n. 24.* = Contiene una carta del duque de Osuna á la editora sobre el artículo de Avello, inserto en su núm. 22, y el anuncio de la libertad de su marido; y exòrta á las juntas de Censura á que fomenten el árbol de la libertad de imprenta, á cuya dulce sombra se abriga la libertad nacional, y acaso la independendencia de la patria.

Rev. polit. n. 65. = En la gaceta de Madrid de 29 de diciembre hay un artículo. *El no importa de España.* Su objeto es ridiculizar la heroica constancia de la nacion á la que no arredran, ni harán jamas desmayar los reveses. El Sr. Carnerero discurre sobre el artículo, observando que los españoles al abrazar la gloriosa causa por que pelean, se resolvieron á grandes sacrificios, y vieron la perspectiva de amarguras y dolores, á cuyo precio comprarían la independendencia. Lo que les importa es no ser esclavos del mas vil de los tiranos: resistir hasta apurar los recursos y desesperar á su adversario. ¿No

ha perdido ya 4000 hombres en su osada empresa, y consumido tesoros. ...? *El no importa* ridiculo é infame es el de los indignos españoles, á quienes no han movido ni los ultrajes de su rei y patria; ni el voto de sus hermanos, ni la consideracion de que estos serían arrastrados á derramar su sangre en las regiones del Norte, para consolidar la tirania de Bonaparte, víctimas de su ambicion insaciable. ... Los *gala hispanos* á todo dixeron: *no importa*; queremos vivir esclavos y escarnecidos. ... Lo serán; y el objeto de la exêcracion de los españoles.

Diario mercantil del 1.º. = Continua el artículo del número anterior. Los papeles franceses hablan de las muchas presas hechas en las Antillas por el corsario Dantzick, entre ellas no pocas españolas. Buonaparte piensa dar un premio correspondiente al capitan del corsario. En Suecia corria la voz de un tratado entre aquella potencia y la Rusia.

NOTICIAS. *Leipsik (Saxonia) 27 de septiembre.* = El catálogo de libros, presentado en la feria de S. Miguel es de mil obras de literatura y ciencias: el librero Cota de Tubingen es editor de la mayor parte de ellas. Entre otras el Sr. Goethe ha publicado una intitulada *Ficcion y Verdad*: otra el Sr. Juan Pablo, intitulada *Vida de Fiébel*.
(Advertiser)

Lausana 22 de noviembre. = Ayer trageron aquí un oso, que pesó 410 libras, cazado en una montaña mas allá de Montricher. Mañana venden la carne á precio moderado: No faltarán aficionados á este manjar, que en verdad no es de gran mérito.

Viena 21 de diciembre. = Los brazos del Danubio que bañan estos alrededores, y exígian inmenso número de puentes, erogando enormes gastos, van á unirse en uno sobre el que se echará un magnifico puente de piedra. Ya se han nombrado los arquitectos para el efecto.

En estos arrabales hacen estragos las viruelas; se han comunicado estrechas órdenes para que se tomen las medidas oportunas para hacer adoptar la vacuna.

Francfort 28 de diciembre. = En Krembs (aldea de la orilla del Rhin) se han descubierto tres sepulcros romanos

que contendrian los restos de algunos guerreros célebres, segun las armas y mas de 200 medallas que alli se hallaron. Se ha manifestado al público en Dresde un monstruo singular, una ternera de Suiza de 14 meses: le salia del pescuezo un brazo de hombre, que tenia en lugar de dedos seis garras de águila; en el lomo tenia pechos de muger. (Monitor.)

Partes Telegráficas de la linea. = Dia 1.º Desde las 12 de ayer á las de hoy. Siguen los enemigos en la babilacion de cañoneras del Trocadero, de botes barados en Puerto-real y de los que se ballan junto á Batibar. El castillo de Puntales hizo fuego al Trocadero; el de Fort-Luis á un bote que pasó por su frente. Del Puerto á Puerto-real 11 carretas cargadas; de Puerto-real al Puerto 5 carros de pertrechos, y 60 soldados de caballeria: del castillo de Sta. Catalina al Puerto 150 infantes. Han salido de bahia un convoi de barcos de cruz y costaneros españoles ácia Levante.

CALLE ANCHA.

Aqui presenta las noticias que el Conciso del 29 del pasado dixo. "era extraño se le hubiesen escapado al Redactor en su Calle Ancha.

Asegúrase que las Córtes declararán excluidas de la sucesion á la corona de España ciertas personas de la familia real de Borbon. Dicese que el objeto de los enemigos, en su linea frente de Cádiz, es molestar la bahia con algunos nuevos fuegos.

Cádiz 1.º = En la frag. Armonia ha llegado el Sr. Rus, diputado en Córtes por Maracaybo.

Carta de Puerto Rico de 26 de enero refiere haber tocado en la Aguadilla (de aquella isla) la expedicion de Cádiz para Nueva-España, siguiendo á su destino; para donde habia pasado la de Galicia.

Errata. Conciso de ayer pág. 7 linea 25 Puntales, á la bateria, lease, Puntales, bateria.

CADIZ:

En la Imprenta de Don Manuel Ximenez Carreño,
calle Ancha.